

Editorial

Debates en Sociología presenta una nueva edición con el número 58. En esta publicación, ofrecemos un grupo de artículos que muestran nuestra preocupación por diversos temas sociales, como son los temas agrarios —continuación del dossier anterior—, los medios de vida de las mujeres en el caso de la población awajún, temas de rehabilitación a la adicción, de la gestión policial en momentos de la pandemia del COVID-19, de la institucionalidad indígena frente al extractivismo, de la fuerza de lo local en los conflictos socioambientales. El estudio de estas problemáticas a partir de textos académicos es muy importante para colocar sobre la mesa temas que son necesarios para la reflexión y el debate de las ciencias sociales en la actualidad.

En esta nueva entrega presentamos, en primer lugar, la continuación del dossier del número 57 con tres textos que quedaron pendientes de publicación y que son parte del mismo dossier que se presentó en el número anterior. Estos artículos son: *Sindicalismo rural na virada do Brasil à direita: ação pública e semi-pública* escrito por Priscila Delgado de Carvalho; *¿Guerrilleros o campesinos? Interpretación del Paro Nacional Agrario de 2013 en la esfera pública colombiana* de Juan Camilo García Portela; y el tercero, de María Laura Viteri y Alberto Arce que lleva por título *Territorializando prácticas alternativas de comercialización: la Feria Cuatro Estaciones*. Como hemos señalado, estos materiales son parte del dossier que presentamos el año pasado, *Alternativas y resistencias a los modelos hegemónicos capitalistas en los mundos rurales*, editado por Mercedes Ejarque y Tomás Palmisano.

Junto con ello, en la sección Varia, presentamos cinco artículos más que han sido evaluados de acuerdo con nuestras normas editoriales y que han sido considerados aptos para su publicación por su importante contenido académico.

El primero de ellos se titula *De regreso al trabajo: procesos de reinserción laboral en sujetos en condición de adicción a las drogas en rehabilitación* presentado por Ana Araceli Navarro Becerra y que tiene por objetivo dar cuenta del proceso de reinserción laboral de personas en condición de adicción a las drogas. El proceso de rehabilitación consistió en ser parte del Programa de doce pasos de Alcohólicos Anónimos, en Guadalajara, Jalisco, México. Los resultados de la rehabilitación

de estas personas con más de 15 años de sobriedad son observados y comentados por la autora, quien reconoce que para este logro se tuvo varias fases y se han exigido determinados pasos y apoyo.

Un segundo artículo, escrito por Nicole Enrico Headrington, se titula *Las cadenas como medio de vida: medios de vida de mujeres awajún y dinámicas de cadena de valor sostenibles*. Enrico estudia cómo los medios de vida de mujeres productoras nativas pueden configurar las dinámicas de cadenas de valor a través de sus trayectorias. El estudio se llevó a cabo en la comunidad de Shampuyacu (San Martín, Perú), donde participa la organización no gubernamental Conservación Internacional mediante proyectos de conservación. En este contexto, el artículo explora la Asociación Bosque de las Nuwas y sus iniciativas de cadenas de valor de turismo e infusiones, evaluando sus activos sociales, educacionales y naturales.

Un tercer trabajo lleva por nombre *Transformaciones y continuidades en la gestión policial de conflictividades durante la pandemia: el caso de Villa María (Córdoba, Argentina)*, escrito por Deborah Judith Goldin y Florencia Rodríguez. En él, presentan los resultados de una investigación sobre las transformaciones en las prácticas de policiamiento y control poblacional durante la pandemia del COVID-19 en Córdoba, Argentina en la zona del aglomerado Villa María-Villa Nueva durante 2020 y 2021. El estudio analiza las interacciones entre policía y ciudadanía y las experiencias de la policía durante la pandemia, y concluye que la pandemia fortaleció el papel de esta en la gestión poblacional.

Un cuarto trabajo, de Ana Valeria Avalo y Valeria Vanesa Durán titulado *«Pachamama no te cuido»: institucionalidad indigenista en contextos neoextractivistas en Jujuy, Argentina (2015-2022)*, busca analizar la institucionalidad indigenista en articulación con las políticas neoextractivistas en Jujuy, Argentina, entre 2015 y 2022. El resultado del estudio llega a sostener que tanto la política neoindigenista como la política neoextractivista legitiman y desarrollan la actual matriz económico-productiva jujeña.

Finalmente, el último trabajo, *Desafiando las estructuras jurídicas de despojo desde lo local: un análisis a partir del conflicto socioambiental en Cajamarca, Colombia*, pertenece a Ana Carolina Gómez Rojas. En este artículo, la autora parte de señalar que la racionalidad neoliberal en América Latina favorece la instalación de estructuras jurídicas de despojo, pero las comunidades resisten y la autora lo aprecia en el conflicto socioambiental derivado del proyecto aurífero *La Colosa* en Colombia. Observa que, a través el uso de mecanismos como la consulta popular, las comunidades en Cajamarca han logrado nuevos acuerdos institucionales que desafían el reparto tradicional de poder sobre el territorio. A pesar de la asimetría de poder en la que se desarrollan las disputas socioambientales, desde lo local hay múltiples

interacciones —señala la autora— que desafían el poder y lo obligan a una reflexividad territorial permanente.

Debates en Sociología es una revista que recoge los esfuerzos académicos de científicos sociales y que está interesada en un debate serio sobre los problemas que acaecen en la actualidad. El debate serio y la investigación de calidad permiten contar con una mirada más profunda de la realidad social en la que vivimos. Nuestro objetivo es servir de medio para potenciar y desarrollar la reflexión social y el trabajo académico.

Augusto Castro
Director
Debates en Sociología